

detener y embarcar en Palermo a Lafarina, fiel auxiliar de Cavour (7 julio). - El coronel garibaldino Medici ataca á Melazo en el camino de Mesina, defendida por el general Bosco; Garibaldi contribuye el 20 á tomar la plaza, cuya ciudadela se rinde el 21. Por un convenio del general napolitano Clary, Mesina se entrega el 28 á Garibaldi, pero sin los fuertes. - Numerosas defecciones al rededor de Francisco II; dimision del general Nunziante; el general Ulloa, desterrado de 1849 y que combatió contra Austria en 1859, hostil en 1860 á la union con Cerdeña, es uno de los últimos consejeros de Francisco II. El tío del rey, conde de Siracusa, se entrega al partido piemontés. - Victor Manuel escribe inútilmente al dictador soldado para disuadirle de invadir la tierra firme. Se teme la influencia de Mazzini en el movimiento que impulsa á Italia hácia la unidad. - El predictador de Sicilia proclama el estatuto sardo con la condicion de juramento á Victor Manuel (5 agosto). - Circular de Farini, ministro del Interior en Turin, contra las sectas anti-monárquicas (13 agosto), á fin de contener las deserciones que debilitan el ejército del rey en provecho de las partidas garibaldinas; solo autoriza el alistamiento de voluntarios para Sicilia, porque se teme alguna tentativa contra los dominios de la Iglesia. - En Nápoles inercia é incertidumbre: el conde de Aquila, tío del rey, es desterrado por considerarle enemigo de éste ó del partido de la libertad. - Un buque garibaldino entra en el puerto napolitano de Castellamare (14 agosto). - Invasion é insurreccion en Calabria: el mismo Garibaldi desembarca el 19 en el cabo de Armi, al Sur de Reggio; organizanse gobiernos provisionales en todo el Mediodía; toma de Reggio, incluso el fuerte. Francisco II, cuyo único servidor fiel es el general Bosco, rechaza el último día de setiembre las elecciones para el parlamento (21 agosto). Garibaldi avanza por Pizzo, Monteleone y Salerno, donde desembarca el 5 de setiembre. Francisco II, no teniendo á su lado mas que al ministro Spinelli, sale el 6 de Nápoles por mar: el ejército napolitano está concentrado en Cápua; Garibaldi entra el 7 en Nápoles y proclama la soberanía de Victor Manuel, formando seguidamente un ministerio en el que figuran Cosentz, uno de sus tenientes, como ministro de la Guerra, y dos individuos del gabinete de Francisco II, Libori Romano en el Interior y el general Pianelli en Justicia. Dusaget, que habia sido con Francisco II comandante de la guardia nacional, es nombrado director de Guerra. Se disuelven los comités formados bajo la influencia de Cavour. El ministro Farini y el general Cialdini visitan á Napoleon III en Chambéry (28 agosto). - Ansiedad de Cavour: para quitar á Garibaldi la direccion

exclusiva y la extension indefinida del movimiento revolucionario, es preciso que los sardos ocupen los Estados pontificios sin tocar á Roma, donde está la bandera francesa. El 7 de setiembre pide al cardenal Antonelli la expulsion de las tropas extranjeras, y no esperando la respuesta, amenaza á los Estados de la Iglesia. Como el ministro de la Guerra, Fanti, tiene un mando en el ejército, Cavour se encarga interinamente de su cartera. La insurreccion se propaga á las Marcas y la Umbria; Urbino y otras ciudades proclaman la anexión; el rey recibe sus diputaciones en Turin (11 setiembre), y anuncia á las tropas que van á restaurar los principios del orden moral. En una alocucion dirigida al pueblo de Palermo, y fechada en Nápoles el 10 de setiembre, Garibaldi declara que la cuestion italiana solo puede ser resuelta en el Quirinal; en todas sus alocuciones se habla de Roma y Venecia, y á esta pasion por la unidad se unen en Garibaldi el disgusto que le ha producido la cesion de Niza y su enemiga al poder temporal del papa. Francia envia dos regimientos mas á Roma (12 setiembre), y llama á su embajador en Turin en vista de que Cialdini ha pasado la frontera de las Marcas para proteger á Fossombrone, al Sur de Urbino, que se habia sublevado contra el papa. Cialdini entra en Urbino sin resistencia, se apodera de Pésaro, abandonada por 1.200 alemanes, soldados pontificios. El general Fanti, llegando por la frontera pontificia, ha ocupado Citá di Castello, casi en las fuentes del Tiber, al Norte de Perugia; insurreccion de Orvieto, que obliga á la guarnicion alemana á capitular; el general suizo Schmidt es cogido prisionero defendiendo á Perugia el 14; Foligno y Todi, en el camino de Spoleto, se entregan á Fanti; Jesi y Osimo, cerca de Ancona, á Cialdini. El general pontificio Lamoriciere se halla en Spoleto, entre Ancona y Gaeta, donde continua sosteniéndose Francisco II con nuevos ministros y 50.000 hombres detrás del Volturno, á los cuales ha prometido resistir. Francisco II recomienda al comandante de la guarnicion de Mesina que defiende bien los fuertes. Todos los cuerpos garibaldinos han llegado á Nápoles el 15; Garibaldi nombra á Bertani secretario general de la dictadura. Durante muy poco tiempo se encuentran á la vez en Nápoles Crispi, Mazzini y Ledru Rollin; el partido anexionista es abandonado por el gobierno del dictador. Este va á Palermo para instalar un nuevo predictador, Mordini, natural de Toscana, mas adicto que Depretis á su politica de accion. Garibaldi es señaladamente hostil á la politica de Cavour; destierra de Nápoles al general Bosco y al cardenal arzobispo Sforza. Breve crisis, decisiva para los piemonteses: Lamoriciere con el general Pimodan llega á marchas forzadas á Ma-

cerata contra Cialdini: los piemonteses se apoderan entre tanto de Spoleto; Lamoriciere ataca á Cialdini al marchar sobre Ancona con 11.000 hombres el 18; combate de Castel-Fidardo entre Ancona y Loreto, en el cual toman parte 4.000 hombres de la guarnicion pontificia de Ancona; un batallon de voluntarios franceses, fieles al papa, sufre pérdidas considerables cerca de Loreto; Pimodan queda herido mortalmente; Lamoriciere, vencido, es encerrado y bloqueado en Ancona; tenia alguna esperanza de que el ejército francés de Roma le socorriera. Fanti y Cialdini se unen en Macerata. Ocupacion de Viterbo el 21. Lamoriciere, acosado al mismo tiempo por la escuadra sarda, se entrega prisionero de guerra á Fanti. - Mientras los generales de Victor Manuel obtienen estos rápidos triunfos, el ejército de Garibaldi con el húngaro Turr fracasa en el ataque de Cápua y en las líneas de Cajazzo. Encarnizamiento por una y otra parte al Norte de Volturno; Cajazzo queda en poder de las tropas de Francisco II; el comandante de Baia, donde se halla el depósito general de pólvora, manteniéndose tambien fiel á este rey. La influencia preponderante de Bertani decide en Nápoles la dimision del ministro Romani; nuevo gabinete. - Decreto inaudito del gobierno de Garibaldi pensionando á la familia de un asesino de Fernando II. - La vanguardia de los piemonteses llega á Tivoli, á seis kilómetros de Roma; la presencia de los franceses en esta ciudad protege el patrimonio de San Pedro. - Victor Manuel sale de Turin para Bolonia y Rimini en el límite del país ya anexionado. El parlamento de Turin se reúne el 2 de octubre á fin de autorizar al gobierno para que acepte y lleve á cabo por reales decretos la anexion de las provincias de la Italia central y meridional, en las cuales habrá una votacion libre. Cavour manifiesta la esperanza de que Italia será muy pronto una, exceptuando Roma y Venecia. Victor Manuel manifiesta el 4 en Ancona su pensamiento de ir adelante. - En la batalla llamada de Volturno, Francisco II se halla á la cabeza de 20.000 hombres contra Garibaldi, ayudado de dos batallones sardos desembarcados en Nápoles por la escuadra del almirante Persano. Las tropas piemontesas entran el 9 por tres puntos en el territorio napolitano. Pallavicino Trivulcio, que es predictador desde el 6, y que representa al partido moderado, invita á Mazzini á salir de Nápoles y poco despues á Crispi. El 17 ocurre en Isernia el primer encuentro con las tropas napolitanas: es la vanguardia de Cialdini. Las cámaras de Turin discuten entre tanto el proyecto de ley relativo á las nuevas anexiones: Ferrari se pronuncia calurosamente en favor del federalismo (8 octubre) y ataca á Cavour. Bertani, á quien se acusa de ser demasiado garibaldi-

no, es mas moderado que Lafarina, á quien Garibaldi habia maltratado tanto en Sicilia. Cavour se inclina á la conciliacion, como Bertani, mostrándose dispuesto á tender la mano á Garibaldi; una orden del dia particular elogia al soldado de la nacionalidad italiana. La ley solo tiene seis votos en contra y en el Senado resultan doce; discurso hostil del marqués de Brignole. La legislatura se certará el 19. En Nápoles se ha resuelto proceder el 21 á la votacion para la anexion de las provincias continentales; esta decision se extiende á Sicilia, que segun el deseo de Garibaldi y de Mordini debia limitarse entonces á elegir diputados para un parlamento nacional. En las Dos Sicilias resultan 1.310.266 votos á favor de Victor Manuel. Por un decreto de Garibaldi de 23 de octubre se indemniza á expensas de los Borbones á los que sufrieron por la libertad en 1848. El predictador incorpora Benevento á Italia. En Turin se nombra á Farini comisario extraordinario en Nápoles, y al marqués de Monteseo en Sicilia. Umbria y las Marcas, administradas por el marqués Pepoli, votan la anexion: en Umbria por 97.040 votos, y en las Marcas por 136.783. Protesta del cardenal Antonelli el 4 de noviembre. - Breve campaña de Victor Manuel en el Sur, á pesar de hallarse presente la escuadra francesa, que impide á la piamontesa bombardear el campamento de los napolitanos en la desembocadura del Garellano. Se acerca á Cápua por Teano y Sessa (26 octubre). Cialdini intenta de 29 forzar el paso del Garellano, y el general Della Rocca rompe el fuego contra Cápua. Por la capitulacion del 2 se entrega esta ciudad con grandes depósitos de armas; pero los ocho mil hombres de guarnicion salen honrosamente. El general piamontés Sonnaz pasa el bloque decretado por el Piemonte, le protege por este lado. Los embajadores acreditados cerca de Francisco II se trasladan á Roma, donde está su madre. Victor Manuel hace su entrada en Nápoles el 7 de noviembre, dos meses despues que Garibaldi, cuya dictadura cesa ya. En el momento de marchar á Caprera, pequeña isla situada cerca de la de Elba, dirige una alocucion de despedida á sus tropas, en la cual no olvida á Venecia, como en octubre no olvidó á Hungría, manifestando que aplaza la lucha hasta la primavera. - Se hace necesario reprimir en Nápoles á los agitadores garibaldinos y á los lazzaroni: se envian columnas piemontesas contra las poblaciones reveladas ya en muchas provincias, que no quieren el gobierno de Turin: este bandolerismo organizado, al que da alientos la monarquía derribada, dura cerca de dos años.

El teniente general Farini anulará las órdenes bárbaras dictadas por el general piamontés Pinelli contra todo rebelde cogido en los Abruzzos. Comisiones mixtas de oficiales del ejército regular y de generales de Garibaldi reciben el encargo de reorganizar los cuerpos garibaldinos. Francisco II continua dirigiéndose á los príncipes de Europa para que mantengan sus derechos: su circular diplomática del 12 de noviembre prueba que solo Napoleon III ha dado á los demás soberanos el ejemplo de salir de su apatía con respecto á él, aunque sin conseguir que le imiten. Los franceses de Roma ocupan Terracina, última ciudad pontificia en el camino de Gaeta. Cialdini pone sitio á esta ciudad, á la cual ha llegado el general Bosco el 13 de noviembre para reunirse con Francisco II. Un hábil ingeniero saboyano, el general Menebrea, dirige los trabajos de sitio; empléanse las piezas Cavalli, cuyo alcance es de cuatro mil metros. - Durante la permanencia de Victor Manuel en Nápoles acepta la union de las Marcas y Umbria (22 noviembre); se suprimen los jesuitas y se decreta el matrimonio civil. Victor Manuel permanece cinco dias en Palermo, donde da varias alocuciones, todas ellas en sentido de union y concordia. Por un decreto fechado el 23 de diciembre dejan sin efecto todas las condenas políticas pronunciadas desde el 15 de mayo de 1848 hasta el 25 de junio de 1860 en el reino de las Dos Sicilias. Por varios decretos expedidos el 26, Sicilia, Nápoles, las Marcas y Umbria quedan anexionadas definitivamente. El 28 se cierra la legislatura del parlamento de Turin; disolucion de la cámara; nuevas elecciones decretadas para formar el nuevo parlamento italiano. - El almirante francés, que se halla á la vista de Gaeta, entrega el 11 de diciembre á Francisco II una carta de Napoleon III en la cual declara injusta la agresion del Piemonte, pero invitando al rey á no resistir por mas tiempo, y anunciándole la próxima marcha de la escuadra francesa: Francisco II no cede. - En todos los Estados católicos se pide para el papa el dinero de San Pedro. Una alocucion de Pio IX, del 17 de diciembre, deplora todas las desgracias ocurridas aquel año á la Iglesia en Italia y en las demás partes del mundo, lamentando á la vez los progresos de la propaganda protestante. - El conde de Syracuse, tío de Francisco II, ha muerto de repente en Pisa á los cuarenta y siete años (4 diciembre); tambien ha fallecido el caballero Borghesi, ilustre arqueólogo, cuyos manuscritos han sido comprados por Napoleon III.

**Japon.** - Un sub-intérprete del consulado general inglés ha sido asesinado en Yedo en medio del día: es el cuarto crimen de esta especie cometido contra los europeos desde hace cuatro meses (29

enero). - El regente ha recibido varias heridas de diez y siete asesinos (24 marzo). **Méjico.** - Miramon, sostenido por el oro del clero, pero odiado á causa de sus violencias, tiene en contra suya á los dos jefes militares del partido liberal, Degollado y Gonzalez Ortega. Vencido el 22 de diciembre, vuelve á Méjico casi solo, y no puede defenderse con 2.000 hombres de guarnicion. Ortega se posesiona de la capital el día de Navidad; la guarnicion de Puebla se declara por el vencedor el día 27. **Portugal.** - Muerte del duque de Terceira, presidente del consejo (abril). Nuevo gabinete, presidido por Loulé. El economista Avila, uno de los jefes de la oposicion, obtiene el cargo de ministro de Hacienda y de Estado, y hace aprobar un proyecto de ley presentado por sus adversarios modificando el impuesto y mejorando el sistema de percepcion. **Rusia.** - En los gobiernos de Kief, de Podolia y de Volhynia se empleará la lengua polaca para la enseñanza (setiembre). Celébrase en Varsovia la entrevista de los soberanos de Rusia, Prusia y Austria (22-23 octubre). - Demostracion nacional en Varsovia con motivo del aniversario de la revolucion polaca (25 noviembre). - Se inaugura la línea férrea de San Petersburgo á Dunaburgo (noviembre): su extension es de setecientos kilómetros. - Muerte de la madre del emperador en San Petersburgo á la edad de sesenta y dos años (1.º noviembre). **Suecia y Noruega.** - Consagracion de Carlos XV y de la reina en Estokolmo (3 mayo). - En el storting noruego se suprime el artículo de la Constitucion que permitia al rey nombrar gobernador general ó lugarteniente del rey en Noruega á un sueco ó noruego (mayo). Demostraciones populares en Cristiania durante la fiesta aniversario de la Constitucion democrática de 1815 (18 mayo). - Abolicion de los pasaportes (octubre). **Turquía.** - A instancias de las grandes potencias (mayo), el gran visir Mehemed-Kiprisli abre una informacion sobre el estado de los cristianos en las provincias de Europa: recibe numerosas quejas y reprime varios abusos, sobre todo en Silistria y Rustchuch. - Guerra civil en el Líbano entre los drusos y los maronitas (junio). Los drusos queman las aldeas maronitas y matan á los cristianos, algunas veces con ayuda de los soldados turcos, principalmente en Saida (Sidon), Hasbeya Beyruth, Zabli, Damasco y Der-el-Kamar. Violacion de los consulados europeos, sin respetar las personas; asesinatos é incendios. La poblacion fanática de Damasco se ensaña en los cristianos desde el 9 al 14 de julio: innumerables víctimas; asesinato del cónsul holandés; el de América queda herido; inaccion, fuga ó complicidad

de las autoridades turcas; algunos cristianos hallan un refugio y enérgica proteccion cerca de Abd-el-Kader. El sultan, extraño á estos crímenes, envia á Siria á Fuad-Bajá, ministro de Estado. Francia toma la iniciativa con las demás potencias de Europa para adoptar rigurosas medidas de represion. Fuad-Bajá llega á Beyruth el 16 de julio; numerosos arrestos y ejecuciones sumarias por su orden. Kurhid-Bajá, gobernador de Siria, parece ser uno de los culpables. Son fusilados Achmed, antiguo general en jefe del ejército del Arabistan, gobernador de Damasco; Ali-Bey, uno de sus cómplices; Osman-Bey, que ha hecho traicion á los cristianos de Hasbeya (8 setiembre): 167 culpables mas. Las tropas francesas desembarcan en Beyruth á principios de setiembre, y una columna penetra hasta Der-el-Kamar, volviendo en fin de octubre á Beyruth. Fuad-Bajá declara el kaimakanato de los drusos, regido hasta entonces por una comision especial, incorporado al Imperio. Varios comisarios europeos recorren todo el país y fijan la indemnizacion en 30 millones; dos terceras partes deben ser pagadas por el gobierno turco, y el resto por los drusos. A 30.000 asciende el número de los drusos, musulmanes y mutualis que han tomado parte en la sangrienta insurreccion contra los cristianos, y de ellos se designa á 1.200 como principalmente culpables y responsables á la indemnizacion. - Disturbios en Albania. - El príncipe de Montenegro, Danilo, muere asesinado el 13 de agosto: le sucede su sobrino, Nikizza Petrovich Niegosch, á los diez y nueve años. - Muerte del príncipe de Servia Milosch (26 setiembre): su hijo Miguel Obrenovich se encarga del poder como príncipe heredero. - El bey de Túnez da una Constitucion liberal (diciembre). - Apertura de la línea férrea de Tchernavoda (4 octubre). - Empréstito internacional (fin de noviembre); un comité se encargará de inspeccionar el ingreso de las cantidades dadas en garantía, el pago regular de los intereses y la amortizacion. - Eclipse total de Sol (18 julio).

## 1861

**Africa.** - El joven rey Negus-sié, que era aliado de Francia, es asesinado en Abisinia despues de haber sido derrotado por el usurpador Teodoro. - En la isla de Madagascar la anciana reina de los Hovas, Ranavalona, muere en Tananarive, despues de treinta y tres años de un reinado sanguinario (16 agosto). Su hijo Ra-Koto se deshace de un primo que le disputa la corona y del jefe del partido malgache, proclamándose despues rey con el título de Radama II: muéstrase favorable á los franceses y los cristianos. Varios comisionados ingleses, procedentes de la isla Mauricio, disputan su influencia al francés Laborde. - En Marruecos es reemplazado el bajá de Tánger, Sidi-Mo-

ammed-el-Khabit; desde 1850 estaba encargado de las relaciones con los representantes de las potencias cristianas, habiéndose mostrado hostil á Francia en 1851 y á España en 1860. **Alemania, Austria y Prusia.** - Muerte del rey de Prusia, Federico Guillermo IV, á la edad de sesenta y cinco años (2 enero), seguida casi inmediatamente de la de dos de sus mas fieles servidores, Enrique de Arnim, antiguo ministro de Estado, y el general de Gerlach (5 y 10 enero). El nuevo rey, su hermano Guillermo I, concede una amnistía política el 12, y abre las cámaras el 14. Los diputados votan como enmienda al mensaje la proposicion de Vinke, segun la cual no está en el interés de Prusia ni de Alemania oponerse á la consolidacion progresiva de Italia (6 febrero); pero rechazan otra que aconseja á los Estados alemanes la unidad nacional, poniendo á Prusia en oposicion con Austria. Waldeck y Vincke hablan de nuevo el 2 de marzo de la utilidad de un parlamento central y de un emperador puramente aleman. La cámara de los señores desecha el proyecto de ley sobre matrimonio civil, mostrándose contraria al proyecto del ministro de Hacienda, Patow, sobre la percuacion del impuesto territorial; hasta mayo no vota la percuacion. El ministro de Agricultura, conde de Pukler, que desde la primera dieta celebrada en 1847 es amigo del rey, se encarga de la cartera de la casa real (junio). Un joven estudiante de Leipzig, fogoso partidario de la unidad germánica, dispara un pistoletazo contra el rey en Baden (14 julio); el tribunal de Bruchsal le condena á veinte años de encierro (24 setiembre). El partido feudal y pietista, del que es órgano *La Gaceta de la Cruz*, en un programa electoral toma la defensa del matrimonio eclesiástico, mostrándose favorable al gobierno de los municipios y de las corporaciones por sí mismas. Fiestas de la coronacion, ceremonia política cuyos detalles han preparado los ministros hace largotiempo; la víspera de la consagracion en Königsberg (17 octubre) el rey habla en las dos cámaras de la autoridad real considerándola como de derecho divino. Modificaciones introducidas en la cámara de señores por decreto del 7 de noviembre; el número de representantes de la propiedad territorial, que era de noventa, queda reducido á cuarenta y uno. Las elecciones del 6 de diciembre son favorables al partido progresista. - Durante todo este año el gobierno en Austria tiene que luchar con las pretensiones y rivalidades de las provincias ó reinos y de las dietas particulares. La diputacion de Galitzia y Cracovia pide la indivisibilidad del país, una dieta especial para los asuntos de provincia, y el uso de la lengua polaca en la administracion y las escuelas; no quiere tener representantes en el

consejo del Imperio, que debe reunirse en Viena según la patente del 20 de octubre de 1860 (3 enero). - El 5 decreto electoral común a todos los países de la monarquía, excepto Hungría, Transilvania, Croacia y Venecia. - El 8 se convoca la dieta húngara en Buda. Casi todos los comités húngaros quieren que se restablezca el estado legal de 1848, que entre otras cosas establece la dieta en Pesh y no en Buda. En Pesh hay un atraso de impuestos que representa un valor de más de quince millones de florines; pero el gobierno anuncia el 16 que ingresarán religiosamente. El cardenal príncipe primado de Hungría recomienda en igual fecha (16 enero) la moderación a los comités en interés de la patria. El canciller de Hungría, baron de Vay, trata de entenderse en 14 de febrero con los palatinos del reino. El 12 disturbios en Fiume, que se disputan los esclavos de Croacia y los magiares; estado de sitio. El archiduque Reniero se encarga de la presidencia del consejo, y el conde de Rechberg del ministerio de Estado. - Nuevos estatutos para toda la monarquía, publicados el 26 de febrero: esta Constitución organiza el consejo del emperador y las dietas. La representación se compone de dos cámaras: la de los diputados, en número de 343, elegidos por las dietas provinciales de tal modo que las diversas clases de representaciones de cada dieta figuren en proporción igual; destinanse 85 diputados para Hungría; 115 para las regiones donde apenas hay alemanes, Galitzia, Dalmacia, Croacia y Venecia; 76 para los países que son en parte alemanes y esclavos, Bohemia y Moravia; y 67 para los países donde los alemanes dominan, Austria, Salzburgo, Tirol, etc. La cámara alta se compondrá de miembros con título hereditario y miembros vitalicios, que se elegirán entre los grandes propietarios, los primeros dignatarios, los jefes del clero y las notabilidades en letras, ciencias y artes. Extensión de los derechos de las dietas provinciales, que serán muy numerosas, aunque se conserva la costumbre de representación por clases: clero, grandes propietarios, cámaras de comercio, ciudades y distritos rurales; los privilegios de las dietas no varían, como en el plan de 20 de octubre de 1860, según la extensión del país, el estado de su legislación y el tenor de sus cartas originales. El consejo y las dietas tendrán derecho de iniciativa, pero sin ninguna intervención en la conducta del gobierno ni en la dirección de la política extranjera. Nada dice esta Constitución sobre la libertad de imprenta. Todas las dietas particulares deben abrirse el 6 de abril a fin de proceder a las elecciones para el consejo del Imperio. Croacia y Transilvania, que reclaman las bases de la organización de 1790, pretenden continuar

separadas de Hungría, como la Dalmacia de Croacia y como Hungría de Austria. El partido liberal húngaro, dirigido por el periodista Deak, se pronuncia contra la aceptación del diploma imperial del 20 de octubre de 1860; no quiere diputados húngaros en el Reichsrath, que se establecerá en Viena. El emperador rechaza el programa separatista de Deak. Se vuelven a declarar públicos los debates de los consejos municipales, según la ley comunal de 17 de marzo de 1849, abolida en 15 de enero de 1852. El culto protestante de la confesión de Augsburgo y de la confesión helvética es objeto de una patente liberal (abril), lo cual suscitará reclamaciones violentas por parte del clero del Tirol. Al abrirse la dieta de Galitzia, bajo la presidencia del príncipe Leon Sapicha (15 abril), reclama en el mensaje la autonomía. Discusión borrascosa en Praga, donde se protesta en nombre del partido eslavo contra el reglamento otorgado y la ley electoral. La dieta procede sin embargo a la elección de diputados para el Reichsrath. No pueden verificarse las elecciones de diputados en Venecia por falta del número legal de consejeros en la reunión de los consejos comunales de Verona, Venecia, Vicenza y Pádua. Se cierra la dieta de Istria, porque rehusa, como las de Croacia, Esclavonia, Hungría y Transilvania, nombrar sus diputados (16 abril). - El 29 de abril se abre en Viena el Reichsrath, bastante incompleto todavía, faltando en la segunda cámara 144 miembros. El discurso del emperador trata de las instituciones libres y de la libertad. La cámara de diputados excita al ministro de Estado, Schmerling, a proceder contra las dietas recalcitrantes, y desea vivamente la unidad e indivisibilidad del Imperio. El conde Ladislao Teleki, jefe del partido democrático húngaro, viéndose dolorosamente colocado entre su deber como patriota y sus promesas al emperador, que le ha dejado libre, se suicida en Pesh el 8 de mayo. El partido legal húngaro continúa sin querer otra cosa *more majorum* que la unión personal con el rey de Hungría y no la fusión en la monarquía austriaca; proyecto de mensaje en este sentido, discutido por la dieta en Pesh; los más avanzados no quisieran ni aun admitir a Francisco José como rey hasta después que su padre y su tío Fernando V firmasen una acta de abdicación formal de la corona de Hungría, por haberle cedido ya sus derechos al Imperio en diciembre de 1848. Schmerling confiesa en 10 de junio a las cámaras que solo hay una representación parcial del Imperio, y en su consecuencia el conde de Clam y 49 diputados piden que se suspendan las deliberaciones hasta que se haya completado el número de representantes. Hacen también otras proposiciones: que

el Reichsrath se reúna todos los años, y en caso de disolución, al cabo de tres meses; que tenga el derecho de iniciativa en lo referente a las leyes, y que se declare a los ministros responsables. Las dos cámaras protestan de su adhesión al emperador contra la oposición de Hungría (3 julio). - El emperador y su consejo se declaran contra el mensaje húngaro; dimisión del canciller de Hungría, Vay; reemplázale el baron de Forbach, gobernador de Bohemia (15 julio). - Al discutir los diputados en el Reichsrath la ley feudal, prodúcese un gran tumulto con motivo de un discurso del representante Brauner, defendiendo los derechos históricos de Bohemia. - Desde el 31 de julio en Praga escena de desórdenes; los estudiantes tcheques se separan de los alemanes; se cometen violencias con los judíos en sus propias casas y sinagogas. La dieta de Agram (Croacia) se niega a enviar diputados a Viena, como ya rehusó enviarlos a Pesh (3 agosto); el 4 propone se suprima la institución de los confines militares, pidiendo al mismo tiempo la organización de los comitados; el 5 rechaza las proposiciones del Ban, referentes al arreglo de los asuntos de interés común con los demás pueblos de la monarquía. - En cumplimiento de la orden del gobierno continúa en Hungría la percepción forzosa de los impuestos que algunos comitados quisieran negar a causa de no haber sido votados por la dieta húngara desde 1848. Los diputados de Pesh y los magnates aceptan el 9 y el 10 el proyecto Deak en contestación al rescripto imperial del 22 de julio; el emperador ordena la disolución de la dieta; los diputados de Pesh y los magnates declaran ilegal esta disolución; pero no por eso deja de efectuarse por un comisario régio el 22. El gobierno asegura a los jefes de las administraciones provinciales del reino de Hungría que se respetará la independencia y autonomía garantizada a la nación en 1790; se aplaza la dieta por seis meses en vez de tres (término prescrito por las leyes de 1848), a fin de dar tiempo para una conciliación pacífica; pero en breve se suspende en sus funciones a los comitados y jefes de administración a causa de su oposición persistente. - Hasta en el Reichsrath algunos diputados piden para Hungría el restablecimiento de las leyes de 1848 (28 agosto). Elaboración por los comisarios del Reichsrath de proyectos de ley sobre libertad religiosa, libertad individual y del domicilio (setiembre-octubre). Schmerling presenta a los diputados en 4 de octubre un proyecto de ley de imprenta bastante liberal. - Por una patente imperial del 12 de octubre se ordena la percepción de los impuestos directos para 1862, en la forma y según lo prevenido en la patente de 1860, porque el Reichsrath no ha tenido tiempo de votar el presu-

puesto de 1862; el ministro de Justicia, Plener, se excusa en el consejo (4 noviembre) de esta medida excepcional. - Un rescripto imperial del 5 dispone se suspenda provisionalmente en Hungría la lugartenencia de Buda, así como también los comitados y hasta los municipios, y establece un régimen militar bajo la dirección del feldmariscal Palfy. Apruébase a la Croacia por mantenerse separada de Hungría (20 noviembre); pero la dieta de Agram se cierra sin habérsela prometido suprimir las cargas excepcionales muy antiguas impuestas a los confines militares. - Los diputados de Stuttgart combaten el concordato católico de 8 de abril de 1857, sancionado por una real orden de 21 de diciembre del mismo año, y a petición suya el rey le suprime en 13 de junio, sustituyéndole con una ley. - En Heidelberg se nombra por primera vez profesor ordinario a un judío, Weil, autor de la historia de *Mahoma y los Califas* (agosto). La segunda cámara de Stuttgart vota por unanimidad, menos uno, la ley que concede a los judíos y otros disidentes todos los derechos políticos (17 diciembre). Solo Mecklemburgo mantiene la desigualdad legal. Por primera vez se elige un diputado judío para la cámara de Carlsruhe (noviembre). La cámara de diputados de Baviera aprueba por unanimidad, menos un voto, la supresión de la lotería (22 octubre). - El comité de la cámara de diputados de Cassel reclama la Constitución de 1831 (junio): queda disuelta en 1.º de julio. Nuevas elecciones el 20. - Convenio militar de los ducados de Coburgo y Gotha con Prusia (1.º julio). - Ley sobre la libertad de la industria en Sajonia (22 octubre). - El código de comercio alemán adoptado en Prusia a 1.º de junio se vota sucesivamente en Baviera, en el reino de Sajonia y en el ducado de Nassau (23, 30 y 31 de octubre). - Proyecto prusiano de una escuadrilla de cañoneros en el mar del Norte, bajo pabellón anseático, de cuyo mando se encargaría Prusia; Brema, Hamburgo y Oldemburgo dan su aprobación; resistencia de Hannover. - Los representantes de los Estados secundarios, reunidos en Wurtzburgo, piden que se dé un jefe distinto a los cuerpos del ejército federal que no se compongan de prusianos ó austríacos (julio). - El Verein Nacional, partido de la unión nacional, se reúne el 16 de julio en Dantzic; 320 individuos, presididos por Behrend, diputado de Berlin, discuten y votan sobre estas cuestiones: que Prusia tenga la dirección militar y diplomática de Alemania; que se convoque el parlamento nacional alemán; que Prusia se erija en Estado constitucional, ofreciendo toda clase de garantías a la libertad; que con este fin se transforme radicalmente la cámara de señores, y que Prusia, entendiéndose con los Estados del

litoral, organice una escuadra alemana que estará bajo su mando. - El 5 de agosto el rey de Prusia se encuentra en Baden, en casa del gran duque, al rey de Sajonia. El hermano del emperador, archiduque Maximiliano, yerno del rey de los belgas, en un banquete municipal celebrado en Southampton se felicita de que Austria haya llegado a ser una monarquía constitucional, con aplauso del diputado inglés Roebuck (14 agosto). En la reunión del Verein Nacional celebrada en Heidelberg bajo la presidencia de Benningsen, de Hannover, se pronuncia un discurso y se hace una proposición favorable a la reforma constitucional de Austria (22 agosto). El 24 se resuelve formar por suscripción una escuadra nacional de chalupas cañoneras de vapor. - La dieta manda construir (agosto) 520 cañones rayados para las plazas federales, votando para su armamento cinco millones y medio de florines. El ejército federal, cuyo contingente obligatorio no es más que de 452.000 hombres, tendrá un efectivo de 643.000; Austria, que solo debe tener 142.000, tiene un efectivo de 182.000; y Prusia, que no debe sino 120.000, proporciona el doble. Hannover propone a la dieta la construcción y armamento de cincuenta chalupas cañoneras, y Sajonia Coburgo la reforma de la Constitución de 1815. - Congreso católico de Munich (setiembre), en el que el teólogo Dollinger retracta sus opiniones contra el poder temporal de los papas. - Congreso de economistas en Stuttgart. - A Persia ha ido una comisión de Prusia (1860 a 1861) con un objeto científico a la vez que político y comercial. - Tratado de comercio negociado por Prusia con China en Tien-tsin para sí, para los Estados del Zollverein, los dos Mecklemburgos y las ciudades anseáticas (2 setiembre). - Muerte del historiador Cristóbal Schlosser, que nació en 1776 y era profesor en Heidelberg desde 1817 (25 de octubre), y del juriscónsulto Savigny a los ochenta y tres años de edad, jefe de la escuela histórica; había sido ministro de Justicia en Prusia en 1842.

**América, Inglaterra, España, Francia, Italia, Polonia y Turquía.** - En el parlamento británico, lord Palmerston ataca injustamente a España por la trata de negros en Cuba; contestación inmediata del general O'Donnell en el Senado español (4 de marzo). - Nueva conferencia en París de los representantes de las cinco grandes potencias (5, 19 marzo), para resolver que las tropas francesas permanezcan en Siria hasta el 5 de junio. A pesar de las cartas é informes del comisario en Siria, lord Dufferin, la tribuna inglesa se muestra demasiado clemente con los drusos. Lord Stretford de Redcliffe presenta en el mes de mayo una proposición un tanto provocativa para el caso en que los

franceses no evacuen la Siria en el término señalado. - Inglaterra reconoce en 30 de marzo a Víctor Manuel II el nuevo título de rey de Italia, que le ha conferido el parlamento italiano de Turin; Suiza imita el ejemplo. Una nota del *Monitor* francés del 4 de abril rechaza toda solidaridad con el programa dinástico de Joaquín Murat, dirigido el 27 de marzo a los napolitanos. - Las declaraciones de Inglaterra parecen poner bajo el mismo pie al gobierno de la Unión americana y a los separatistas del Sur; Francia, menos explícita, se limita a ser neutral (junio). - Austria y España proponen colectivamente a Francia (28 mayo) un acuerdo entre las potencias católicas con respecto al poder temporal del Papa; negativa de Francia (6 de junio), y también de Inglaterra, Prusia y Suecia, signatarias también de los tratados de Viena. Habiendo muerto Cavour el 6 de junio, Francia reconoce a Víctor Manuel como rey de Italia (25 junio) y reanuda en Turin las relaciones diplomáticas, con reservas sobre la cuestión romana: las tropas francesas permanecen en Roma. El embajador de Italia llega a París el 30 de julio. - En la cámara de los comunes se presenta una proposición relativa a Polonia (3 de julio) pero no se trata de ninguna intervención, ni aun moral. - Inquietudes en Inglaterra, y hasta en Italia, respecto a Cerdeña, por suponerse que Francia quisiera obtenerla del rey de Italia: en este sentido se expresan Ricasoli el 1.º de julio y lord Russell en la cámara de los comunes (20 julio), juntamente con el diputado Roebuck: una nota de Francia, fechada el 26 de agosto, tranquiliza los ánimos. - Lord Palmerston se queja del sistema de trabajo obligatorio practicado en Egipto para las obras del canal del istmo de Suez (1.º de agosto). - Napoleón recibe el 6 de agosto la visita del nuevo rey de Suecia, Carlos XV, acompañado de su hermano Oscar, que desde Cherburgo marcha a Inglaterra y vuelve a Noruega; también le visitan el nuevo soberano de Prusia, el rey de los Países Bajos (octubre) y los dos hermanos del rey de Portugal (1.º de noviembre). - Convenio entre Francia, Inglaterra y España (31 de octubre) para proceder de común acuerdo contra el presidente de Méjico, Juárez, que no atiende sus reclamaciones comerciales ó políticas: comprométense a no ocupar de una manera permanente ningún punto del territorio, a no obtener ninguna ventaja exclusiva, a dejar a los mejicanos libres de elegir la forma de su gobierno, y a no intervenir en provecho de ningún príncipe en particular. España enviará 3.000 hombres, Francia 2.500 y los ingleses solamente fuerzas marítimas.

**América del Sur y Brasil.** - Profunda anarquía en la República Argentina: se asesina impune-

mente al gobernador del Estado de San Juan. El general Urquiza, gobernador particular del Estado de Entre-Ríos, parece amenazar la independencia de la República Oriental: comandante en jefe de las fuerzas de la confederación, induce al presidente Derqui a emplear medidas extremas contra Buenos Aires, cuyos diputados y senadores no son recibidos convenientemente en el congreso federal de Paraná (6 junio). El general de Buenos Aires, Mitre, hace preparativos de guerra; Córdoba, Jujuy, Tucuman y Santiago le son favorables. Como Derqui ha intimidado a Córdoba con un ejército, el gobierno federal amenaza con imponer condiciones más rigurosas aun a Buenos Aires: se reserva el derecho absoluto de regular por leyes los derechos de aduana, y ocupa militarmente la isla Martín García, dejando solo en el Estado de Buenos Aires las tropas necesarias para combatir a los indios. Inútil mediación de Francia, de Inglaterra y del Perú. Urquiza con 15.000 hombres, y Mitre con 12.000, comienzan la campaña en el mes de julio: victoria del general Mitre (17 setiembre); Urquiza se retira a su Estado de Entre-Ríos. Victoria de Flores, otro general de Buenos Aires (22 noviembre); la mayor parte de los Estados se declaran por esta ciudad. - En Bolivia cae del poder sin efusión de sangre el presidente Linares; gobierno provisional hasta la apertura de las cámaras, señalada para el 1.º de mayo. - En el Brasil el ministro Ferraz, que ha prestado un gran servicio al reconstituir los bancos y las demás instituciones de crédito, efectúa con imparcialidad las nuevas elecciones. Nuevo gabinete con el marqués de Caxias, decano del ejército. Publicación de una ley sobre la validez de los matrimonios con católicos. - En Nueva Granada usurpaciones de Mosquera; se apodera de la capital Bogotá (18 julio); derrota al presidente Calvo, manda fusilar a los defensores, amenaza de muerte al antiguo presidente, doctor Ospina, y obliga al congreso a reconstituir los Estados Unidos (20 setiembre); pero muchos jefes le oponen resistencia en Panamá, Popayan, en el Estado de Antioquia. - En Venezuela el general Paéz es elegido presidente con autoridad dictatorial (setiembre). - Terremoto (20 marzo) que destruye la ciudad de Mendoza en el gran camino abierto al través de las Pampas, desde Buenos Aires a Valparaíso, al pie de los Andes y entre dos volcanes extinguidos en el centro de una doble corriente eléctrica. - En el Paraguay se inaugura la línea férrea de la Asunción. Tratado de comercio con el Zollverein.

**Inglaterra.** - Cruelles padecimientos de las clases obreras por insuficiencia de los envíos de algodón americano, a causa de haber comenzado la guerra civil en los Estados Unidos. El *Morning-Post* se muestra favorable a los subleva-

dos del Sur a causa de su tarifa liberal sobre el algodón. En las Indias, desde Calcuta a Lahore, hay escasez de subsistencias. El parlamento, abierto el 5 de febrero, vota sumas considerables para el armamento marítimo. Según la memoria del presupuesto presentada por Gladstone para 1862 (15 abril), el ejército de mar y tierra absorberá 28,285.000 libras esterlinas, y el interés de la deuda 26,180.000; la cifra total de los gastos será de 69,900.000. Las presunciones del ingreso alcanzan a 71,823.000; el *income-tax* figura por más de once millones. La abolición de los derechos sobre el papel, pedida por Francia, es aprobada en la cámara de los comunes por una escasa mayoría, porque Francia no concedía en cambio la libre exportación de sus trapos: solo hace esta concesión cuando por el tratado de comercio con Bélgica obtiene los tejidos. - Los armamentos navales de Francia son vivamente censurados en la tribuna por el ministro lord Palmerston y otros. - El parlamento suspende las sesiones hasta el 6 de agosto. - Durante las vacaciones, la prensa usa un lenguaje violento cuando se cree que Francia tiene proyectos sobre las provincias prusianas del Rhin (octubre). - Lord John Russell pasa de la cámara de los comunes, donde tomó asiento en 1813, a la cámara de los lores: había presentado en ella el gran *bill* de reforma de 1832, concurrendo al establecimiento de la libertad de comercio y a la abolición de las leyes que excluían a los judíos del parlamento; hacia veinte años que era diputado de la Cité de Londres. - En el distrito meridional de Lancashire, donde está Manchester, centro y foco del partido radical, que quiere con Bright las doctrinas de la Liga, la separación de la Iglesia y el Estado y los parlamentos trienales, se disputa vivamente una elección para los comunes entre el candidato tory, que triunfa, y el candidato radical (16 agosto). - Muerte del lord canceller Campbell, a la edad de ochenta años (23 junio); par desde 1841, era presidente de la cámara de los lores. - Muerte del ministro de la Guerra dimisionario, lord Herbert (2 agosto); de sir James Graham, que había sido ministro en Sicilia cerca de los Borbones despojados de Nápoles por Napoleón I; y del príncipe Alberto, esposo de la reina (14 diciembre). - Primer buque de guerra acorazado, el *Guerrero*; sus máquinas tienen una fuerza de 1.200 caballos de vapor. - Un francés, Miguel Chevalier, uno de los inspiradores del tratado de comercio, preside excepcionalmente la asociación para el progreso de las ciencias sociales, cuyo presidente es lord Brongham; comprende seis secciones: 1.ª legislación; 2.ª educación; 3.ª leyes penales, consideradas bajo el punto de vista de la reparación de las condenas; 4.ª higiene pública; 5.ª economía social,